

VERBATIM

CONFERENCE DE PRESSE

Bangui, le 08 août 2025

Joel Ndoli Pierre, porte-parole par intérim de la MINUSCA

Bonjour à tous, je suis Joël Ndoli Pierre, porte-parole par intérim de la MINUSCA et c'est avec un immense plaisir que je vous retrouve pour notre conférence de presse hebdomadaire. Que vous soyez ici dans cette salle à Bangui ou à l'écoute de Radio Guira, soyez les bienvenus.

Le premier point de cette conférence de presse est consacré à la remise officielle de 150 motos aux Forces armées centrafricaines (FACA), un événement majeur qui s'est tenu hier sur la base UCATEX à Bangui, sous la présidence de la Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies en République centrafricaine, Cheffe de la MINUSCA, Mme Valentine Rugwabiza. La cérémonie s'est déroulée en présence du représentant du Ministère de la Défense et de la reconstruction de l'Armée, du Chef d'état-major des Armées, du Commandant de la Force de la MINUSCA, ainsi que de nombreux officiers et partenaires. Cette dotation est l'un des multiples appuis de la Minusca aux capacités logistiques et opérationnelles des forces de défense et leur permettre de mieux assurer la protection des populations sur l'ensemble du territoire.

La Représentante spéciale a souligné que, grâce à ces nouvelles motos, les FACA disposeront d'une mobilité accrue pour sécuriser les zones les plus reculées, accompagner les opérations électorales et faciliter l'extension de l'autorité de l'État.

Elle a réaffirmé, à cette occasion, l'engagement de la mission à poursuivre son soutien technique, logistique et opérationnel, en complément des réformes institutionnelles entreprises par le Gouvernement pour renforcer les forces armées nationales.

Enfin, Mme Rugwabiza a indiqué que ces appuis concrets s'inscrivent dans une approche intégrée, qui associe le renforcement immédiat des capacités sécuritaires sur le terrain et le soutien aux réformes structurelles en cours. A cet égard, la MINUSCA salue la signature récente du Décret portant organisation et fonctionnement de l'Inspection générale de l'Armée nationale (IGAN), par le Président de la République. Il s'agit en effet d'une avancée notable dans la Réforme du Secteur de la Sécurité.

En parlant d'appui concret aux institutions nationales, tournons-nous maintenant vers un autre pilier essentiel de notre mandat : le soutien au processus électoral.

Au cours de la semaine écoulée, la MINUSCA a poursuivi son soutien technique, logistique, opérationnel et sécuritaire à l'Autorité nationale des élections (ANE) pour l'affichage des listes électorales provisoires et la collecte des réclamations. La consultation de ces listes ainsi que la collecte des réclamations sont désormais clôturées et le rapatriement des formulaires et du personnel de l'ANE vers Bangui a débuté avec le concours de la Mission, notamment par voie aérienne depuis la Haute-Kotto, le Haut-Mbomou et le Mbomou.

Parallèlement, le Centre de traitement des données de l'ANE a déjà réceptionné les documents provenant des centres d'enregistrement et a entamé leur traitement avec l'appui technique de la MINUSCA et du PNUD. Ces efforts s'inscrivent dans le mandat de la Mission à soutenir un processus électoral crédible, transparent et inclusif.

En complément à cet appui opérationnel, la MINUSCA a soutenu 32 activités de sensibilisation et d'éducation civique menées en collaboration avec l'ANE, touchant 2 396 participants, dont 67 % de femmes. À Bangassou, Obo, Ndele et Bria, ces campagnes ont permis d'informer les électeurs sur la consultation des listes et les procédures de réclamation, mais aussi de promouvoir la participation citoyenne et la cohésion sociale. Des initiatives spécifiques ont également été menées pour encourager la participation des femmes, en rappelant les dispositions de la loi sur la parité.

Les radios communautaires, avec le soutien de la MINUSCA, jouent également un rôle déterminant dans la diffusion de ces informations. À travers le pays, ces radios diffusent quotidiennement des messages sur l'affichage des listes électorales provisoires.

Enfin, la MINUSCA a poursuivi la mise en œuvre de son mandat en appuyant des initiatives concrètes en faveur de la protection des civils et de l'appui au rétablissement de l'autorité de l'État. Dans la sous-préfecture de Bakouma, deux ponts construits sur les axes Bakouma-Nzacko et Bakouma-Bria ont été inaugurés grâce au financement et l'expertise technique de la MINUSCA. Ces infrastructures facilitent la circulation, renforcent la sécurité des communautés locales et soutiennent la reprise des activités économiques, tout en contribuant à l'extension de l'autorité de l'État dans des zones longtemps enclavées.

Questions des journalistes

Le Gardien Médias (Selda Junior Boute)

- J'ai juste une petite question à vous poser. Dans un premier temps, je tiens d'abord à saluer le don des motos octroyées aux FACA, tout en sachant que ces motos vont faciliter la mobilité des FACA, non seulement à Bangui, mais dans l'arrière-pays, parce que, j'ai été à Paoua et j'ai vu la précarité dans laquelle les FACA travaillent. Ma question maintenant est de savoir comment est-ce que la MINUSCA peut faire pour que les FACA qui se trouvent dans toutes les régions peuvent avoir au moins deux ou trois motos pour faciliter la mobilité.
- Et ma deuxième question est de savoir, Ali Darass a signé un accord avec le gouvernement en annonçant son retrait de la scène de guerre et la dissolution de son groupe, l'UPC. Grande a été notre surprise de voir circuler sur les réseaux sociaux, un décret portant domination des personnalités au sein de l'UPC. À mon avis, l'UPC est en train de se reconstituer. La MINUSCA, en tant que en tant que potentiel partenaire et facilitateur de cet accord, quelle explication la MINUSCA peut donner à ce décret, à la veille même de la signature de ce fameux accord de N'Djamena. Je vous remercie.

Réponses aux questions

Joel Ndoli Pierre, porte-parole par intérim de la MINUSCA

Concernant le déploiement des motos, je n'ai pas le détail de comment ça va être déployé, mais en tout cas, quoi qu'il en soit, ça rentrera dans les différentes actions que nous entreprenons pour l'extension de l'autorité de l'État et en ce compris le déploiement des forces armées centrafricaines à travers le pays. Il s'agit d'un point d'ordre opérationnel qui va être organisée à l'échelle technique, mais je pourrais vous revenir avec plus de détails par rapport à ça prochainement.

Concernant le décret, je ne suis pas au courant de ce décret. Je n'ai pas encore pris connaissance de ce décret. La seule chose que je peux dire, c'est que le document qui prévaut par rapport à l'accord de paix à l'heure actuelle reste l'APPR-RCA et c'est au départ de ce document que la MINUSCA travaille. Donc, toutes ces évolutions, je n'étais pas au courant, donc je ne pourrais pas vous donner de réponses concrètes à ce stade-ci. Je vous remercie.

Questions des journalistes

Radio Guira FM (Simplice Doayouane)

- Vous parliez tout à l'heure de l'appui de la MINUSCA pour l'affichage de la liste électoral. Est-ce que vous pouvez nous faire un bilan de cet appui, que ça soit technique et logistique ? Comment cela s'est passé d'une manière globale du début à la fin de l'affichage de la liste électoral ?

Réponses aux questions

Joel Ndoli Pierre, porte-parole par intérim de la MINUSCA

Je pense que j'ai donné des chiffres la semaine passée qui faisaient état de plus de 500 kilos de documents qui ont été transférés. Également cette semaine-ci, c'était un chiffre un peu plus réduit parce qu'il y avait déjà un grand nombre des données qui avaient été rapatriées. En fait, par rapport aux agents de l'ANE, tous les agents de l'ANE qui avaient été désignés pour cette procédure d'affichage des listes provisoire, en tout cas, ceux par voie aérienne, ont été déplacés par la MINUSCA. Également, au niveau sécuritaire, on a sécurisé les différents bureaux. C'est le bilan pour l'aspect logistique.

Comme je viens d'e l'expliqué, il y a à présent tout un travail d'appui technique au travers du traitement des données. Cet appui technique se matérialise en un appui en personnel qui aide l'autorité nationale des élections pour le traitement des données. Voilà, c'est un petit peu le bilan comme c'est une procédure qui est toujours en cours. Il y a différentes choses qui évoluent à travers le temps. Je vous remercie.

Questions des journalistes

Radio Ndeke Luka (Hamid Tidiani)

- J'aimerais revenir un peu sur la remise de 150 motocyclettes ainsi que des ustensiles de cuisine aux FACA. Ces motocyclettes constituent la première vague de 300 prévus. J'aimerais d'abord savoir quand est-ce que la deuxième vague de cette remise aura lieu ?
- Et qu'est-ce que vous recherchez à travers ce geste ? Nous savons que ça, c'est un geste à saluer, mais qu'est-ce que vous recherchez derrière ça ? Et pensez-vous vraiment que cette remise répond aux attentes de FACA ?
- Et maintenant, le 21 juillet dernier, 120 éléments de l'OPC ont décidé de rendre leurs armes volontairement à Sido. Alors, qu'est-ce que la MINUSCA compte faire ? Parce que le vendredi dernier, nous avons appris que quelques membres de la MINUSCA, avec les autorités locales, ont rendu visite à ces éléments. Mais ne pensez-vous pas que si ces éléments, si, par exemple, on n'a pas jugé mieux de récupérer ces armes-là à temps, est-ce que ces éléments-là ne vont pas encore regagner la brousse afin qu'ils puissent remettre des exactions sur la paisible population ? Que compte faire concrètement la MINUSCA ? Merci.

Réponses aux questions

Joel Ndoli Pierre, porte-parole par intérim de la MINUSCA

Bonjour, merci. Par rapport à la première question, la deuxième vague, on n'a pas encore de détails pour le moment, donc je n'ai pas de détails, mais on vous reviendra dans une conférence de presse ultérieure.

Concernant le deuxième aspect, ce qui est important à ce stade, c'est de poursuivre l'appui que la MINUSCA apporte aux forces armées centrafricaines. Comme vous le savez, une des grosses difficultés au niveau de l'arrière-pays, c'est la question de la mobilité. On a vu avec le temps que finalement, que la moto était le moyen roulant le plus utile et le plus efficace pour permettre une mobilité accrue, surtout dans les zones les plus reculées. Cette réalité nécessite de pouvoir équiper les forces armées centrafricaines pour qu'ils puissent justement se déployer au maximum.

Donc l'objectif va dans ce sens-là. C'est de permettre aux forces armées centrafricaines que nous aidons à déployer aussi sur le terrain, mais qu'elles puissent maintenant, à leur tour, pouvoir s'étendre au niveau des localités où elles auront été installées.

Par rapport à la question du désarmement, il faut préciser que ces éléments ont manifesté la volonté d'être désarmés. Nous avons en effet reçu des requêtes du gouvernement pour l'appui de prochaines étapes du processus désarmement, démobilisation et réintégration d'ex-combattants dans ce site-là, mais dans d'autres sites aussi. Actuellement, les équipes techniques à la fois du gouvernement et de la MINUSCA, sont en train d'en faire l'évaluation. Il y a une évaluation à faire pour s'assurer que tous les besoins techniques et logistiques nécessaires soient remplis, pour pouvoir mener à bien ces opérations.

Comme vous l'avez vous-même mentionné, il y a eu une mission d'évaluation qui était à Sido, le 1^{er} août. Ça a permis justement de pouvoir faire une estimation des besoins pour pouvoir par la suite aborder les opérations dans de bonnes conditions. Les opérations doivent se faire dans des bonnes conditions pour être sûrs qu'elles se fassent dans les règles. Je pense que dans les conférences de presse précédentes, on vous a expliqué toutes les règles à suivre et on ne peut pas se permettre d'y aller à l'improviste si vous voulez.

Donc, la volonté, on l'a pris en compte. C'est d'ailleurs pour ça que les autorités locales étaient dans cette mission, pour essayer de rassurer ces éléments. Et donc, dans les prochains jours, prochaines semaines, nous vous informerons de comment les choses vont s'organiser. Je vous remercie.

Questions des journalistes

Radio Fréquence RJDH (Leslie Melesso)

- Lors de sa dernière sortie médiatique sur Radio Ndeke Luka, le coordonnateur du BRDC a dénoncé la partialité de la MINUSCA dans la mise en œuvre des processus électoraux. Que pensez-vous de cela ?
- Dans la périphérie de la ville de Bouar, la fin de la semaine dernière, un incident en sécurité impliquant les alliés russes et les éléments de la CPC a été signalé. Quel est le bilan qu'on peut vraiment faire de cette situation ? Merci.

Réponses aux questions

Joel Ndoli Pierre, porte-parole par intérim de la MINUSCA

Merci pour votre question. Par rapport à votre première question, on a donné notre position à Radio Ndeke Luka la semaine passée. Conformément à la résolution 2759 du Conseil de sécurité de novembre 2024, la Mission est mandatée de soutenir l'organisation d'élections crédibles, transparentes, inclusives, apaisées, dans le respect de la souveraineté nationale.

Donc, la MINUSCA continuera à apporter son soutien, comme je l'ai expliqué tout à l'heure, technique, logistique et sécuritaire. Par ailleurs, sur base d'une autre disposition de ce mandat, nous poursuivrons également nos efforts de bons offices pour faire en sorte que l'ensemble des acteurs politiques soient consultés, y compris la majorité, mais également l'opposition dont vous avez fait mention, mais la société civile également, afin justement de favoriser un climat de dialogue constructif et d'apaisement autour du procès électoral. Ça, c'est notre position par rapport à votre question.

Par rapport à Bouar, je n'ai pas l'élément sur cet incident. Si vous permettez, je vous reviendrai avec plus de détails là-dessus, mais en tout cas, moi, je n'ai pas d'élément là-dessus. Je vous remercie.

Questions des journalistes

Agence Centrafricaine Presse (Jonas Bissinguim)

- Ma question va dans le même sens que celle de notre console ici, à Kouï dans Lim Péndé, il paraît qu'il y a eu une attaque entre les alliés russes et les FACA. Etes-vous au courant de cette attaque ?

Réponses aux questions

Joel Ndoli Pierre, porte-parole par intérim de la MINUSCA

Non, je n'ai pas d'élément à ce niveau-là, peut-être, vous voulez donner les détails après la conférence de presse, mais je n'ai pas d'élément par rapport à une attaque que vous mentionnez.

Questions des journalistes

Radio La Voix du Peuple (Crépin Ngaïkoumon)

- Vous avez parlé tout à l'heure de la sensibilisation que la MINUSCA avait menée à l'intérieur du pays, deux sensibilisations. Je voudrais savoir dans quel contexte, dans quel domaine que la MINUSCA avait mené cette sensibilisation-là pour nous permettre de détailler quand même, d'illustrer ?

Réponses aux questions

Joel Ndoli Pierre, porte-parole par intérim de la MINUSCA

La sensibilisation portait sur essentiellement trois aspects. Un premier qui concernait justement le fait d'aider à faire comprendre à la population qu'ils allaient pouvoir vérifier leurs présences sur ces listes provisoires pour être sûrs qu'il n'y ait pas de problème dans la suite du processus ; le deuxième aspect, que si justement, il y a un problème, il y avait la possibilité de pouvoir présenter des réclamations. Enfin, il y a aussi eu, comme je l'ai expliqué, tout un travail pour sensibiliser la participation des femmes, que ce soit en tant que en tant qu'électrice, mais également en tant que candidate, qui est un projet d'ailleurs que nous avons mené pendant la mise en place

de la liste électorale avec l'ONU Femmes. C'est ce travail-là que nous continuons pour essayer de faire en sorte que les populations soient le plus informées possible. Comme je l'ai mentionné dans les propos liminaires, d'où la raison pour laquelle nous essayons aussi de travailler avec les radios communautaires pour pouvoir diffuser ces messages au plus grand nombre.

Radio Fréquence RJDH, je viens d'avoir l'information que ce que vous avez mentionné est connu de nos services, nous suivons la situation de près, mais à ce stade, on n'a pas plus d'informations la concernant. Je vous remercie.

Je vous rappelle que vous pouvez retrouver en temps réel toutes les informations de la MINUSCA sur le site [web de la Mission](#), sur [Facebook](#), [X](#), [YouTube](#) et [Instagram](#). L'heure est venue de clore cette conférence de presse. Merci à tous pour votre participation.